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6建议·追踪

2024 年 11 月，在广西壮族自治区来宾市兴宾区消费品以旧换新

进社区活动现场，刘女士一口气下单购买了厨具、热水器、冰箱、洗衣

机、电视机等大件家电，原本需花费 8 万多元，通过家电补贴，最终用 5

万多元就把这些产品带回家。这场惠及千家万户的消费热潮背后，是

兴宾区人大常委会通过“调研—建议—监督—问效”工作闭环，将国家

政策与代表建议相结合，点燃消费新引擎的生动实践。

消费是经济增长的主引擎，更是美好生活的晴雨表。兴宾区人大

常委会紧扣高质量发展主题，坚持“提升供给、创造需求、促进消费”一

体推进，创新构建“监督问效—场景营造—生态优化”全链条赋能机

制，充分发挥代表作用，努力推动营造人气聚起来、体验更美好、消费

更放心的兴宾消费生态，在服务构建新发展格局中彰显人大担当。

在广西珍珠水泥有限公司数字化中
控大厅，生产数据流在巨幕上跃动，工人
们在智能化生产线间穿梭忙碌。这座总
投资 15 亿元的现代化工厂，正成为兴宾
区钙基新材料产业高质量发展的缩影。

“我们已经建成 1条熟料生产线，并
配套 3台水泥粉磨生产线和一条低温余
热发电系统，利用兴宾区优质石灰石资
源，可实现年产熟料 200 万吨、水泥 300
万吨。”负责人信心满满地表示，“通过兴
宾区人大常委会及人大代表的全力推
动，我们成功申报自治区‘千企技改’项
目，配套建成的低温余热发电系统，每年
可节约标煤 2.3万吨。”据了解，在兴宾区
人大常委会“四员服务”机制推动下，该
企业 2024 年实现产值突破 5.5 亿元，带
动周边 300余人就业。

为了让企业心无旁骛地抓生产，兴
宾区人大常委会紧扣市委“五千九百”
现代化产业体系，分领域树品牌，新增
打造了以“联络员、服务员、监督员、宣
传员”四位一体服务模式，构建起覆盖
产业链的履职网络，把代表和群众聚联
在产业链上，为服务发展壮大实体经济
做好“加法题”。2024 年以来，先后 5 批
次组织各级人大代表深入企业走访，开
展服务发展壮大实体经济专题观摩调
研、视察活动，收集反馈问题 46个，推动
46家企业扭转困局。

2024 年 4 月，兴宾区“钙基新材料
人大代表联络站”驻站代表陆志同在参
加区人大常委会组织的走访活动中发
现，钙基企业普遍存在设备联网率不足
30%、数据孤岛导致能耗居高不下等问
题，随后，他联合其他 16 名行业代表深

入企业车间调研，提出了《关于加快推
进钙基产业智能化改造的建议》，该建
议得到兴宾区人大常委会的高度重视，
交政府有关部门研究办理。

兴宾区人大常委会建立政银企服
务机制、“双组长”督办机制，通过“调研
链—督办链—服务链”三链协同，精准
发力，组织行业人大代表和特邀专家代
表开展“驻企诊断”，梳理出智能传感设
备覆盖率低等多项共性问题；积极协调
引入广西科学院等 6 家科研机构，建立
钙基产业数字化转型专家库；运用“智
慧人大”数智督办系统实时跟踪，先后
召开 3次专题询问会推动政策落地，“保
姆式”服务精准对接企业需求，为企业
提供全方位的支持。

随着建议办理进入收获期，兴宾区
钙基产业迎来蝶变：实现纳入自治区

“千企技改”项目 14 个、自治区“双百双
新”项目 4 个、9 家企业获列自治区专精
特新中小企业及高新技术企业培育名
单。通过“代表督政+政企会商”模式，
新签约年产 50 万吨纳米钙等 41 个重大
项目，签约项目数实现翻倍增长。更可
喜的是，2025 年一季度，全区钙基产业
综合能耗同比下降 18%，钙基产业产值
同比增长 23%。

“我们将持续完善代表建议‘提出—
交办—督办—评价’全周期管理机制，
深化人大代表产业链履职模式，推动钙
基产业向汽车涂料、生物医药等高端领
域延伸。”兴宾区人大常委会主任方革
表示，常委会正以全过程履职服务，将

“石头经济”锻造成“智慧产业”，为服务
发展壮大实体经济贡献人大力量。

在商文旅融合的春风中，2024 年兴宾
区交出一份亮眼答卷：地区生产总值增长
5.3%，其 中 一 、二 、三 产 值 分 别 增 长 5%、
6.9%、4%，增速稳居全市前列。这份成绩单
背后是兴宾区人大代表“金点子”转化为发
展“金钥匙”的生动实践。

“‘三月三’是广西独有的节日，我们要
传承好、利用好民族传统节日。建议将‘三
月三’民俗与消费场景深度绑定，打造有节
庆、有爆点的文旅品牌！”兴宾区人大代表
何显照在调研中发现，传统节日消费潜力
尚未充分释放。于是，他在 2024 年年初提
出《关于结合壮乡民俗打造文旅品牌的建
议》。兴宾区人大常委会迅速启动“建议直
通车”机制，成立专项督办组，快速梳理出

“文旅融合度不足”“配套设施滞后”等攻坚
方向；以责任清单形式，明确文体旅局、乡
村振兴局等 7个部门各项具体任务；通过专
班推进、动态评估，成功推动区政府整合文
化、商贸、旅游资源，推出“民俗+赛事+夜经
济”融合套餐。

承办单位认真落实代表建议，2024 年
12 月，一场“甜美兴宾 骑聚‘蔗’里”自行车

赛点燃全民热情。“这个赛道应该是世界上
独一无二的，甜美兴宾，‘骑’乐无穷！”自行
车大赛男子中年组冠军陈湘源和来自全国
各地的 500 余名骑手穿越甘蔗林海，串联
起 凤 凰 镇 雅 江 油 茶 小 镇 的 星 光 市 集、非
遗打铁花和万人烟火秀，活动期间周边民
宿入住率达 95%，农产品销售额突破 300
万元。

文化“软实力”如何转化为消费“硬支
撑”？2024年，兴宾区人大常委会多次组织
人大代表开展文化遗产保护与开发专题视
察，推动布伢文化、麒麟山公祭等非遗 IP与
现代文旅嫁接融合。

“建议将布伢文化转化为实景剧，吸引
游客深度参与。”

“依托麒麟山公祭文化开发非遗符号
与特色农产品联名的伴手礼。”

“ 建 议 在 凤 凰 镇 长 福 村 打 造 布 伢 文
化 生态村，开发农耕体验、长桌宴等特色
活动。”

人大代表们围绕布伢文化、麒麟山公
祭等非遗 IP提出多项建议，积极推动政府、
企业、传承人三方联动，落地多项文旅融合
项目。2025年 3月 30日，“广西三月三 八桂
嘉年华”文化旅游消费品牌暨“蔗里最甜”
民俗活动在兴宾区凤凰镇黄安村八角楼前
盛大启幕。活动现场，布伢文化祈福展演、
麒麟山公祭情景剧、壮族山歌擂台赛等非
遗项目轮番登场，千余名游客沉浸式体验
民俗魅力。

此外，“‘蔗’里最甜”研学线路吸引上
万名学生打卡，疍家渔文化体验区单日最
高接待游客突破 5千人次。

“目前，我们正按照代表建议，融合AI技
术开发师公舞等数字文旅产品，让古老文化

‘活’起来。”区文旅局负责人杨海峰透露。
在兴宾区人大常委会全链条督办机

制下，代表建议从“纸面”落实到“地面”，
为持续培育新型业态和消费模式注入强劲
动能。

“家里刚好装修要买电器，赶上这波家
电补贴，一下子省了 3 万多元。”2024 年 11
月，家住河西街道景秀家园小区的刘女士
在消费品以旧换新进社区活动现场，一口气
下单购买了厨具、热水器、冰箱、洗衣机、电
视机等大件家电，原本需花费 8 万多元，通
过家电补贴，最终用 5 万多元就把这些产
品带回了家。这场惠及千家万户的消费热
潮背后，是兴宾区人大常委会通过“调研—建
议—监督—问效”工作闭环，将国家“消费
品以旧换新”政策转化为发展实绩的生动
实践。据了解，2024 年，全区通过以旧换
新拉动汽车消费 3.3亿元、家电消费 0.78亿
元，11 家重点企业实现月度入库，完成 27
亿销售额的可喜成绩。

“消费复苏既要找准政策落点，更要打
通供需堵点。”兴宾区人大财经委主任委员
刘桂娟翻开调研日志，20 家重点企业走访
记录、20 个乡镇消费图谱、中小企业发展
诉求清单跃然眼前。2024 年，兴宾区人大
常委会多次组织区、乡两级人大代表围绕
提振消费活力工作情况开展专题调研，实

地走访购物中心、锦泽贸易等 20 家企业，
调研消费政策实施情况，深入 20 个乡镇了
解农村消费状况、走进个体私营经济协会
了解中小企业经营发展情况。结合调研结
果，人大代表们形成《关于实施产销分离攻
坚行动的建议》。建议提出，政府要出台专
项扶持政策，对完成产销分离的规上企业
按年度销售额增量给予阶梯式奖励；搭建
产销对接平台，实现产品供需信息实时匹
配等，激活本地消费市场。

代表建议迅速转化为政策动能。2024
年 9 月，兴宾区政府出台《消费品以旧换新
实施方案》，建立“政策包+服务专班”推进
机 制 ，1600 余 名 人 大 代 表 化 身 政 策 宣 传
员，在社区广场和乡镇集市积极宣传、解读
消费品以旧换新政策，共开展“政策大篷
车”活动 12 场，发放解读手册 2.3 万份。代
表建议推动全区 32 家家电企业、16 家汽车
销售企业、5 家电动自行车企业参与消费
品以旧换新活动，还成功举办了 12 场进乡
镇、进社区专场促消费活动。

“消费者和商家都切切实实得到了实

惠。”兴宾区人大代表韦宏海亲历政策落地
实施过程。区人大常委会建立动态发布监
督机制，组织人大代表开展“四查四看”专
项督查：查政策宣传是否到位、看消费补贴
申领流程；查企业服务是否优化、看产品质
量保障；查资金使用是否规范、看惠民实效；
查配套措施是否完善、看长效机制建设。以

“智慧人大”App平台和“码上提”数字化赋
能，收集群众意见建议，推动实现补贴申领

“指尖办”，有效激活了存量市场，也促进了
各部门、各行业服务质量的提升和创新。

创新实践结出硕果。志亿新材料等
11 家企业通过产销分离实现“轻装上阵”，
月度入库企业新增产能释放 3.2亿元；宏锐
科技研发的智能家电系列产品在乡镇市场
占有率提升至 35%；全区建成“15 分钟家电
换新服务圈”，政策实施以来家电销售同比
增长 47%。

“建议从纸上到市场账上，体现的是全
过程人民民主的实践力量。”刘桂娟指着最
新统计报表喜笑颜开。目前，兴宾区人大
常委会正着手制定《促进消费长效机制建
设监督方案》，充分发挥代表作用，推动“政
策红利”向“民生红利”转化，为增强经济内
需牵引力注入人大动能。
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图①：2024 年 12 月，兴宾
区人大常委会组织市、区两级
人大代表开展文旅开发专题视
察活动。

图②：2024 年 4 月，兴宾区
人大代表方绪新（中）与群众面
对面交流，详细了解群众消费
需求。

图③：2024 年 4 月，兴宾区
人大常委会组织人大代表到广
西 珍 珠 水 泥 有 限 公 司 实 地 走
访，了解企业项目进展情况及
遇到的困难。

◀ 2024 年
11 月 ，兴 宾 区
开 展 消 费 品

“以旧换新”进
社区专场促消
费活动。

■ 本报通讯员 吴寿静

“现在可好了，不管什么时候拧开
水龙头都有水，洗衣服、做饭方便得
很 ，再 也 不 用 像 以 前 那 样 为 水 发 愁
了。”近日，贵州省黔东南州岑巩县水
尾镇白水村村民杨金妹与亲戚视频通
话，喜悦之情溢于言表。

白水村地势较高，属于典型的喀
斯特地貌，储水不易，牛栏冲、老屋场、
半坡寨、黄山坡、白水、石达坡 6 个村
民小组有 420 余人，大牲畜 50 头。多
年来，这 6 个村组一直没有通自来水，
村民日常用水主要依靠山泉水及井
水。每到枯水季节、持续干旱天气就

容易发生水源断流的情况，无法满足
人畜用水需求，村民只能依靠镇里洒
水车送水。

2023 年 12 月，岑巩县人大代表杨
鸿在白水村参加调研走访活动，有村
民向其反映相关情况。“缺水对群众
的生产生活影响很大。依靠送水也
不是办法，能通上自来水，大家的用
水才有保障。”杨鸿表示，一定要为这
些村组解决用水问题。结合调研结
果和群众意见，杨鸿在 2024 年 1 月的
岑巩县十七届人大三次会议期间提
出《关于解决白水村人畜用水困难的
建议》，建议将水尾镇供水系统延伸
至牛栏冲等 6 个村民小组，解决水源

问 题 ，同 时 修 缮 白 水 村 原 有 供 水 管
道。该建议引起县人大常委会的高
度 重 视 ，迅 速 将 其 交 给 县 水 务 局 办
理，并持续跟踪问效。

为推动代表建议落地落实，岑巩
县人大常委会创新工作机制，优化工
作措施，坚持常委会领导重点督办、各
专工委归口督办、人大代表参与督办，
推动代表建议“提、交、办、督”各环节
工作有序衔接。督办小组深入一线，
通过现场督办、实地察看、与代表和群
众面对面交谈等方式，了解和掌握建
议办理基本情况，督促承办单位不断
改进工作方法，提升办理实效，提高群
众满意度。

在岑巩县人大常委会的监督下，
岑巩县、水尾镇两级联动，投入乡村
振兴衔接资金 70 万元，通过新铺设 6
千米水管和修缮 原 有 供 水 管 道 等 一
系 列 措 施 ，将 水 尾 镇 供 水 厂 的 自 来
水 引 入 牛 栏 冲 、老 屋 场、半坡寨、黄
山坡、白水、石达坡 6 个村民小组。如
今，家家户户都用上了自来水，日常
用水有了新的保障，彻底告别了季节
性缺水难题。

“我们向人大代表反映季节性缺
水问题后，县人大常委会就开展了调
研，紧跟着水管施工就进寨子了，在
2024 年枯水季节来临前，我们就用上
了干净的自来水！”白水村村民黄俊

华高兴地说。
“县人大常委会对代表建议的督

办 力 度 很 大 ，监 督 政 府 职 能 部 门 将
建议办理工作的着力点放在解决问
题上，在真办、实办、办成上下功夫，
我对建议落实效果非常满意。”杨鸿
表示。

人大代表是人大、政府联系群众
的 桥 梁 ，代 表 建 议 传 递 着 人 民 的 呼
声、凝聚着人民的期盼。在岑巩县，
来自各行各业的人大代表深入田间
地头，听民情、汇民意、系民生，将群
众的“烦心事”作为履职的“心上事”，
用一件件高质量的建议努力为群众
排忧解难。“做好代表建议转办、督办

工作，是回应群众关切、改进工作的
重要途径，也是践行全过程人民民主
的具体体现。”岑巩县人大常委会主
任刘文辉说，“我们将锚定解决实际
问题这一核心目标，加强过程管理，
细化督办方式和阶段性工作任务，全
力推动代表建议转化为惠民生暖民
心的有力举措。”

——贵州省岑巩县人大代表关于解决用水问题的建议办理纪事

一件建议破解季节性缺水难题

▶ 2025 年 3 月，
“广西三月三 八桂嘉
年华”文化旅游消费
品 牌 暨“ 蔗 里 最 甜 ”
民俗活动在兴宾区凤
凰镇黄安村八角楼前
举行。
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